Estimadas y estimados colegas:

Estamos organizando, para el XVI Congreso Mundial de Sociología Rural (IRSA) que se celebrará en Porto Alegre del 19 al 23 de julio de 2026, un grupo de trabajo sobre el tema «Más allá de la sociología urbana y rural: hacia un análisis espacializado y circulatorio de la estructura social», con la idea de dialogar con colegas de otros paises, y especialmente de latinoamérica, abriendo la cooperacion franco-argentina y europea (Laboratorio franco-argentino EMMA, proyecto Horizonte Europa RURALITIC, red de Etnografia de los mundos rurales) en la que estamos trabajando estos temas El llamado a ponencias está abierto en la página web del congreso.

A continuación encontrarán los detalles de nuestra convocatoria, abierta del 1ero de octubre de 2025 al 18 de diciembre de 2025.

Esperamos que suscite interés, y ojala podamos vernos en Porto Alegre en 2026!

Atentamente,

Eleonora Elguezabal, investigadora del INRAE, Francia-Argentina

Gala Agüero, profesora titular, Universidad de Lille, Francia-Argentina

Ramiro Segura, profesor de la Universidad de La Plata, Argentina

Virgilio Borgès Pereira, profesor de la Universidad de Oporto, Portugal

Gilles Laferté, investigador del INRAE, Francia

Título

Más allá de la sociología urbana y rural: hacia un análisis espacializado y circulatorio de la estructura social.

Resumen

En Europa, los estudios rurales han desarrollado históricamente conceptos específicos para estudiar los mundos rurales: comunidad, notables, sociedad campesina, etc. El desarrollo del transporte y la circulación, la penetración de las instituciones estatales y los medios de comunicación en todo el territorio, y la unificación y globalización de los mercados han sin embargo ido socavando la idea de una singularidad de los mundos rurales. Conceptos clásicos de la sociología —clase, luego género y raza— son aplicables a todos los territorios.

En consonancia con esta perspectiva, consideramos importante reintroducir la geografía en el análisis, dada la concentración sin precedentes de capital y de las clases altas en determinados puntos del territorio, en particular en las grandes ciudades, pero también las zonas rurales costeras y recreativas. Al contrario, zonas de la periferia urbana, ciudades medianas y zonas rurales industriales y agrícolas, en particular, se están empobreciendo. Los grandes cambios sociales que se produjeron entre el siglo XIX y finales del siglo XX, no han conducido en modo alguno a una nivelación social del territorio, sino que, por el contrario, han contribuido a una polarización espacial más segregada, tanto en las zonas urbanas como en las rurales. La restructuración social del espacio, tanto en términos residenciales como productivos, se está produciendo a una escala mucho mayor que la de la ciudad, abarcando el entorno de la ciudad o, más en general, definiendo funciones especializadas para grandes zonas. Del mismo modo, la importante expansión de la movilidad y las residencias multiples está llevando a replantearse la división entre lo urbano y lo rural, que hasta ahora solo se ha medido en términos de residencias principales.

Muchas zonas que antes eran agrícolas, a menudo pobres y remotas (islas, costas, cimas de montañas, etc.), se han convertido en centros turísticos y balnearios, siendo ahora son reapropiadas por grupos sociales muchas veces ajenos a las antiguas actividades rurales. Por último, el reciente episodio de la COVID-19 ha puesto de relieve esta nueva geografía social, que vincula fuertemente determinados puntos privilegiados del territorio, conectando los barrios urbanos y zonas rurales de las clases privilegiadas y limitando cada vez más los espacios de las clases trabajadoras a territorios devaluados.

El objetivo de este WP es, por tanto, estudiar las diversas morfologías sociales de las zonas rurales (proporción de clases altas, clases trabajadoras, tipos de actividades sociales productivas y recreativas), que crean fronteras de clase y grupos sociales diferenciados dentro de un mismo país.

Principales objetivos del grupo de trabajo

El primer objetivo es compartir estudios de caso de la morfología social específica de los mundos rurales en diferentes continentes. Si bien nos parece que la geografía hace que los lugares sean específicos desde el punto de vista de los usos sociales y, por lo tanto, de las morfologías sociales, nos parece que el espacio de posibilidades no es infinito sino que, por el contrario, es relativamente pequeño. Por lo tanto, podríamos avanzar hacia una tipología de las zonas rurales a escala mundial, probablemente especializando regiones o incluso continentes en las diferentes funciones de sus zonas rurales (reserva natural, zona extractiva, zona de ocio, zona de producción agrícola y forestal, etc.).

En este sentido, el segundo objetivo sería contribuir a redefinir las zonas rurales dotándolas de características socioprofesionales y no solo de densidad poblacional o lejanía a los centros urbanos, y caracterizar así su pluralidad social, con zonas privilegiadas tanto como populares o medias. Esto significaría incorporar la heterogeneidad de los mundos rurales en su definición.

El tercer objetivo es más teórico, ya que implica avanzar en la espacialización de los principales conceptos de la sociología, sin pensar que funcionan de manera equivalente en todos los territorios. ¿Qué puede aportar la geografía a la teoría de la clase, el género y la racialización? En este sentido, este WG estará muy atento a las posibles renovaciones teóricas del modelo bourdieusiano, que ha enriquecido el análisis marxista de las clases sociales centrado en los espacios de producción al abrirlo a las relaciones culturales y, por lo tanto, a los escenarios residenciales, pero que solo ha logrado incluir muy parcialmente la geografía y, en particular, los espacios físicos rurales en el modelo teórico del espacio social muy centrado en lo urbano.

El cuarto objetivo central es desarrollar herramientas de trabajo de campo comparativas a escala internacional y geopolítica para comprender cómo las tentaciones de los países del Norte global de desarrollar zonas rurales ecológicas, resilientes y conectadas presuponen un estricto control político de las zonas rurales en los países del Sur global, dado que las actividades extractivas y las industrias contaminantes tienen que ubicarse en algún lugar.

Temas que se debatirán

Este WP desarrollará varios temas:

- Reflexionar sobre la estructura social como espacializada a diferentes escalas locales, nacionales e incluso internacionales.
- Hacer circular el vocabulario de la sociología urbana a la sociología rural.
- Desarrollar un análisis de todos los grupos sociales que viven en zonas rurales, sin limitar la sociología rural a los grupos agrícolas o indigenas.
- Proponer una lectura en términos de clases sociales, desarrollando las herramientas para reintegrar la geografía en la sociología bourdieusiana del espacio social.

- Examinar los conceptos de género y raza desde una perspectiva espacial, para incluirlos en la estructura social de clase.
- Comparar, a escala mundial, la evolución de las morfologías sociales de las zonas rurales durante el largo período comprendido entre la segunda mitad del siglo XX y la actualidad.
- Estudiar la heterogeneidad de las zonas rurales contemporáneas.
- Estudiar los conflictos (movilizaciones, movimientos sociales) y las alianzas de clase en las zonas rurales.

Metodología propuesta

El grupo de investigadores que presenta este grupo de trabajo forma parte de un colectivo que participa en varios programas de investigación, en particular el proyecto RURALITIC (Horizonte Europa), el laboratorio franco-argentino EMMA, la red Ethnographie des Mondes Ruraux y el proyecto OPOSOM (ANR Francia). La idea de este grupo de trabajo es identificar a otros investigadores o grupos de investigación, especialmente en continentes distintos de Europa, que trabajen en temas similares a los nuestros, en particular en torno al estudio de las morfologías sociales de las zonas rurales.

Los grupos de investigación que hemos creado se enfrentan a importantes retos metodológicos, tanto en el ámbito de la estadística como en el de la etnografía. En lo que respecta a las estadísticas, las circulaciones no suelen estar cubiertas por las estadísticas públicas disponibles en Europa, por lo que estamos elaborando un nuevo cuestionario con este fin. En cuanto a las etnografías, se trata de abordar los distintos lugares como espacios sociales localizados en los que las fronteras de clase pueden ser parcialmente diferentes, incluso dentro de un mismo país. Por otra parte, consideramos importante identificar los efectos relativamente transversales al lugar, mediante una lógica comparativa. Por ello, las etnografías que estamos llevando a cabo pretenden ser tanto monográficas como comparativas a escala internacional, lo que plantea importantes retos metodológicos en cuanto al estatus y las posibilidades de comparación.

Por último, nuestro enfoque es muy sensible a los acontecimientos sociohistóricos, y cualquier enfoque archivístico es también bienvenido.

Idiomas aceptados en el grupo de trabajo (inglés, español)